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Deutſches Reich
Hof und Perſonalnachrichten

Berlin 23 Mai Der Kaiſer wird vorausſichtlich am Freitag
aus Prökelwitz nach dem Neuen Palais zurückkehren

Athen 22 Mai Der Kronprinz und die Kron
vrinzeſſin von Griechenland reiſen morgen über
Venedig nach Deutſchland ab

Die Sitzung des Reichstages
Jn der Reichstagsſitzung am Mittwoch iſt die zweite Berathung

der Branntweinſteuernovelle beendigt worden Das Haupt
intereſſe der Verhandlung vereinigte ſich auf den Ankrag des
Centrumsabg Müller Fulda der Brennſteuer und der Ausfuhr
vrämie nur Geltung zu gewähren für die Dauer von 3 Jahren
Die Regierungsvorlage beabſichtigte bekanntlich die dauernde
Geltung während die Kommiſſion die Geltung dieſer Neuerung
auf 8 Jahre beſchränkt wiſſen wollte Um einen größeren Abfall
des linken Flügels des Centrums zu verhindern machte Abg
Lieber einen Vermittlungsvorſchlag die Dauer auf 6 Jahre zu
beſchränken Dieſer Antrag wurde angenommen nachdem der
Autrag Müller Fulda mit 154 gegen 97 Stimmen abgelehnt
worden war

Der verrufene Kommiſſionsvorſchlag das ſog Amendement
Gutimann Rückerſtattung der Steuern ſchon bei Niederlegung
in ſteuerfreien Lagern wurde einſtimmig abgelehnt Für das
Sachverſtändniß der Führer der Mehrheitsparteien und der Re
gierung bezeichnend iſt es daß wie Abg Gamp ſelbſt zugeben
mußte das richtige Verſtändniß für die Tragweite dieſer Be
ſtimmung ihm erſt vermittelt wurde durch den erſt vor wenigen
Tagen eingetretenen Abg Fiſchbeck Derſelbe ſtellte auch zu
der zweiten Berathung einen Antrag gewiſſe Erleichterungen bei
den Uebergangsverhältniſſen welche den Melaſſebrennereien zu
geſtanden ſind auch auf andere Brennereien auszudehnen Aber
die Mehrheitsparteien hatten eine gebundene Marſchroute ſo daß
ſie auch darauf nicht eingingen Bei den Verhandlungen kamen
auch die bekannten Kreuzzeitungsartikel zur Sprache in Ver
bindung mit den auf das neue Geſetz geſtützten Börſenſpekulationen
der Firma Guttmann Herr v Hammerſtein verſuchte in der
ihm eigenen perſönlichen Art und Weiſe ſich zu vertheidigen
und wurde wegen der Beſchuldigung der Verleumdung gegen den
Abg Richter zur Ordnung gerufen Weiterhin wurden noch in
zweiter Berathung das Geſetz über die Schutztruppe und der
Nach tragsetat ſowie in dritter Berathung das Geſetz über
den Sklavenhandel erledigt Am Freitag ſollen die Zucker
ſteuernovelle und die Branntweinſteuernovelle in
dritter Leſung angenommen werden und alsdann der Schluß
der Reichstagsſeſſion erfolgen

Die Sitzung des Abgeordnetenhauſes
g8 Berlin 22 Mai Das Abgeordnetenhaus nahm die

Vorlagen betr ſtaatliche Beihilfe zum Beſchaffen von Wohnungen
für Unterbeamte Arbeiter uſw und die Novelle zum Kommunal
ſteuergeſetz in zweiter einige andere Vorlagen von nur pro
vinzieller Bedeutung in erſter und zweiter Leſung an und ver
wies den vom Herrenhauſe gekommenen Entwurf betr die Ent
ſchädigungen für die aufgehobene Grundſteuerfreiheit Antrag
Bethmann Hollweg an dieſelbe Kommiſſion die heute in gleicher
Sache Antrag Jürgenſen ſchon zum Beſchluß gelangt iſt

Aus Friedrichsruh
Am Himmelfahrtstage gegen mittag empfing Fürſt Bismarck

eiwa 1500 Bewohner der Stadt Leipzig die über Hamburg
eingetroffen waren um dem Fürſten ihre Anhänglichkeit zu be
kunden und eine große Anzahl künſtleriſch ausgeführter Ge
ſchenke darzubringen Nachdem ein Sängerchor das Deutſche
Heerbannlied vorgetragen hatte hielt Geheimrath Wisli
cenus eine herzliche Anſprache an den Fürſten die mit einem
jubelnd aufgenommenen Hoch auf den Fürſten ſchloß Fürſt
Bismarck erwiderte in längerer Rede Er erinnerte an ſeine
mehrfachen Beziehungen zur Stadt Leipzig daß ſeine Vor
eltern mütterlicherſeits in Leipzig anſäſſig waren und daß er
ſchon als Miniſter wiederholt eine liebenswürdige Aufnahme
in Leipzig gefunden habe Trotzdem Leipzig nicht an einem
ſchiffbaren Fluß liege und nicht Reſidenz ſei habe es doch
große Bedeutung erlangt Anknüpfend an die Völkerſchlacht
bei Leipzig wo zum erſten male Deutſche aus Preußen und
Oeſterreich Schulter an Schulter fochten erinnerte der Fürſt
an die auf dem Drei Monarchen Hügel geſchloſſene heilige
Allianz die gegen die gewaltige franzöſiſche Eroberungspolitik
nothwendig geweſen ſei Redner empfahl ſodann die Pflege
guter Beziehungen zu Rußland mit dem Deutſchland keine
zwingenden Intereſſen zu theilen habe Nothwendig ſei auch
der Friede der monarchiſchen Staaten untereinander im
Intereſſe der Aufrechterhaltung von Geſetz und Frieden gegen
über den revolutionären Beſtrebungen Der Fürſt ſchloß ſein
Hoch gelte dem König Albert von Sachſen der einer der
geſchickteſten Pfleger der friedenerhaltenden Politik ſei Die
Verſammlung ſtimmte begeiſtert in das Hoch ein Der Sänger
3 trug hierauf das altniederkändiſche Volkslied Gebet vor

ach dem Empfang lud der Fürſt eine größere Anzahl der
Feſttheilnehmer zu einem Jmbiß zu ſich in das Schloß
Gegen 5 r verließen die Leipziger mittels Sonderzuges
Friedrichsru

Zur Köller Frage
Ueber die Veranlaſſung der Reiſe des Miniſters des

Innern v Köller nach Straßburg von der er übrigens
bereits wohlbehalten zurückgekehrt iſt verlautet wie die
Volksztg erzählt in nationalliberalen Kreiſen

Morgen Aunsgabe

Neunundzwanzigſter Jahrgang

15 Pfg berechnet und in der swauer

von unſeren Annahmeſtellen und allen
Annoncen Expeditionen angenommen

Reklamen die Zeile 60 Pfg
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nicht durch die Umſturzvorlage gekommen ſondern alſo Man
erinnert ſich daß vor einigen Wochen die Berl Korr kurz
hintereinander zwei Artikel gegen die Agrarier im allgemeinen
und ihr Organ die D Tagesztg im beſonderen brachte Die
Artikel erregten großes Aufſehen namentlich bei den Konſer
vativen Wie kann Herr v Köller derlei machen Man drang
in ihn Herr v Köller zuckte anfänglich die Achſeln Dann aber
geſtand er er ſei ſehr unſchuldig an den Artikeln ſie ſtammten
direkt aus dem Civilkabinet von Herrn v Lucanus Es ſei
nichts anderes übrig geblieben die Berl Korr hätte ſie
bringen müſſen Natürlich ſei dieſe Aeußerung nicht verſchwiegen
geblieben Schließlich ſei ſie auch zu den Ohren des Herrn
v Lucanus en Dieſer habe Bericht erſtattet und mit
Herrn v Köller hätte eine kleine Auseinanderſetzung ſtatt
gefunden

Wenn erſt Herr v Lucanns zu den Betheiligten gehört dann
iſt die Sache brenzlich

Verſchiedene Mittheilungen
Wie wir ſchon vor Monaten zu berichten in der Lage waren

hat der Kultusminiſter auf Befehl des Kaiſers Herrn Profeſſor
Lindner Halle den Auftrag ertheilt eine Geſchichte des
Krieges von 1870/71 und der begleitenden Begebenheiten in
gedrängter Form zu ſchreiben Die auf etwa 20 Druckbogen
berechnete Schrift ſoll zu den bevorſtehenden fünfundzwanzig
jährigen Gedenkfeiern jener großen Ereigniſſe erſcheinen und
amtliche Verbreitung finden Prof Lindner mußte ſeine für
das Sommerhalbjahr angekündigten Vorleſungen wegen dieſes
dringenden Auftrages ausfallen laſſen

Der Direktor der Kolonial Abtheilung Dr Ka yſer welcher
am Montag zum erſten mal nach ſeiner Erkrankung im Reichs
tage erſchien hat am Mittwoch ſeine Dienſtgeſchäſte im Aus
wärtigen Amte wieder übernommen obwohl nach ärzllichem
Ausſpruche ſeine Herſtellung noch nicht genügend fortge
ſchritten iſt

Die Kommiſſion für den Antrag Kanitz hat am
Mittwoch ihre Berathungen forgeſetzt ohne auch diesmal zu
einem Abſchluß zu kommen Es wurden diesmal ſpeziell die
handelspolitiſchen Bedenken gegen den Antrag Kanitz erörtert

Für den Antrag auf Erlaß der Rückzahlung der
Grundſtenerentſchädigung hat ſich die Kommiſſion des
Abgeordnetenhauſes mit 10 gegen 4 Stimmen erklärt Da
gegen ſtimmten der Poſt zufolge die beiden nationalliberalen
Abgeordneten Dr Sattler und Dr Kranuſe Königsberg und vom
Centrum die Abgeordneten Human und Oſtrop während die
i anderen Verkreker des Centrums ſich für die Vorlage
erklärten

Der dreiundzwanzigſte Jahresbericht des
Deutſchen Kriegerbundes giebt in der Einleitung eine
eingehende Betrachtung über die Veteranen Bewegung in ihrem
Verhältniß zum Kriegervereinsweſen ſowie über den Fortgang
der Organiſation des Dentſchen Kriegerbundes Der Deutſche
Kriegerbund vereinigt zur Zeit in 222 Bezirken bezw Verbänden
und 9378 Vereinen 775,698 Mitglieder Das baare Bundes
vermögen beläuft ſich auf 560,100 M An Unterſtützungen hat
der Bund im Jahre 1894 an 4687 bedürftige Kameraden bezw
Wittwen 72,000 M gezahlt Die beiden Kriegerwaiſenhäuſer des
Bundes Glücksburg in Römhild im Jahre 1884 mit 5 Zög
lingen und in Canth in Schleſien am 15 Juli 1893 mit 26
Zöglingen eröffnet erſetzen jetzt ſchon 153 Kindern das Vater
haus Der Deutſche Kriegerbund umfaßt zur Zeit 344 Sanitäts
Kolonnen welche ſich lediglich nur aus Vereinskameraden
zuſammenſetzen Dieſelben ſtellen ſich im Kriege zur Verfügung
des Rothen Kreuzes befähigen ihre Mitglieder aber auch im Frieden
bei plötzlichen Unglücksfällen willkommene Dienſte zu leiſten
Die Errichtung des Kaiſer Wilhelm Denkmals auf
dem Kyffhäuſer welche der Bund mit allen übrigen deutſchen
Kriegervereinen erſtrebt nimmt nach wie vor ſeine angeſtrengte
Thätigkeit in Anſpruch zur Zeit fehlen an den Baukoſten noch
200,000 welche von den Kriegervereinen Deutſchlands aufzu
bringen ſein werden inſofern nicht patriotiſche Herzen alter
Soldaten ſie durch freiwillige Gaben in ihrer opferfreudigen
Sammelthätigkeit unterſtützen

Bautzeu 23 Mai Heute fand hier unter der Leitung von
Kunath Dresden eine Verſammlung des Landesverbandes für
Handfertigkeitsunterricht im Königreich Sachſen
ſtatt welche zahlreich aus allen Landestheillen beſucht war Die
ſtädtiſchen ſtaatlichen und militäriſchen Behörden waren ver
treten Das Kultusminiſterium hatte den Geheimen Rath Kockel
entſandt Jm Namen des deutſchen Vereins für Handfertigkeits
unterricht begrüßte v Schenckendörf Görlitz die Verſammlung
Direktor Goetze Leipzig ſprach über die Erziehung zur Arbeit
und Abgeordneter Kalb Gera über die Praxis des Unterrichts
J eiaer Verſammlung verbundene Landesausſtellung war
ut beſe

Marinenachrichten Nach einer telegraphiſchen Meldung an
das Oberkommando der Marine hat der Reichspoſtdampfer
Karlsruhe des Norddentſchen Lloyd mit der abgelöſten Be

ſatzung S M S Jltis, Transportführer Kapitän Lieutenant
Faren am 23 d Shanghai verlaſſen und die Heimreiſe an
getreten

Ausland
OeſterreichUngarn Jm Budgetausſchuſſe des öſter

reichiſchen Abgeordnetenhauſes wurde am Mittwoch
die beabſichtigte Erhöhung der Perſonentarife der
Staatsbahnen erörtert wobet die Mehrzahl der Redner ſich
mit der Durchführung derſelben auf adminiſtrativem Wege
einverſtanden erklärte Der Handelsminiſter motivirte die
Tariferhöhung mit der ungenügenden Verzinſung des in Eiſen
bahnen inveſtirten Kapitals der beabſichtigten Fortſetzung der
Verſtgatlichung der Privatbahnen und der Ausdehnung des
Eiſenbahnnetzes nach Süden hin um Trieſt ein neues Zufuhr
gebiet zu erſchließen

Frankreich Die Budgetkommiſſion wählte mit
21 Stimmen Lockroh zum Präſidenten gegen Cavaignac auf
dem 10 Stimmen fielen Bel der Uebernahme des Vorſitzes

Herr v Köller habe ſo lautet jene mittelparteiliche Erzählunthatſächlich gegen ſich Verſtimmung hervorgerufen Das el aber

Lockroy der Ausſchuß könne die neuen Stenern nur än
nehmen wenn unwiderleglich nachgewieſen we le möglichen Erſparniſſe durchgeführt ſeien e rde daß alle mög
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Der Miniſterrath wird am Sonnabend über einen
Kredit zur Errichtung eines Denkmals für die in den
Jahren 1870 und 1871 gefallenen Soldaten
Beſchluß faſſen und gleichzeitig die Einzelheiten für die Grund
ſteinlegung welche binnen kurzem mit großer Feierlichkeit
ſtattfinden ſoll feſtſtellen An der Feier ſollen Vertreter
aller öffentlichen Gewalten ſowie der Armee und Marine teil
nehmen

Englaud Der Schatzkanzler Harcourt hielt am Don
nerstäg bei einem Bankett der Bankiers im Manſionhouſe
eine Rede in welcher er ausführte der Kredit Großbritanniens
ſtünde gegenwärtig höher als jemals Obwohl er zugebe daß
viele wichtige Jntereſſen in hohem Grade bedrängt ſeien
namentlich die Landwirthſchaft ſetze er ſein Vertrauen auf die
Lebenskraft des Landes ſowie vor allem auf jene Grundſätze
des Handels der Finanzen und der Währung welche in dieſem
Lande ſeit 50 Jahren maßgebend geweſen ſind und welche es
befähigt hatten den Handel und die Einkünfte derart aus
zugeſtalten daß kein anderes Land mit England den Vergleich
aufnehmen könnte Die Regierung halte feſt an dieſen Prin
zipien und ſei nicht geneigt hier oder im Auslande die Meinung
zu ermnthigen daß ſie unter irgend welchen Umſtänden davon
abgehen wolle ſeine Anſicht ſei daß ein ſolches Unternehmen
gefährlich ſein würde

Lord Salisbury hielt am Donnerstag in Bradford eine
längere Rede in der er folgendes ansführte Wenn wir mit
Erfolg den Anſtrengungen aller civiliſirten Mächte unſeren
Handel durch ſchnutzzöllneriſche Finanzmaßregeln zu erwürgen
widerſtehen wollen ſo müſſen wir uns darauf vorbereiten die
nothwendigen Maßregeln zu ergreifen um uns neue Abſatz
gebiete unter den halbciviliſirten oder unciviliſirten Nationen
zu eröffnen Wir dürfen uns nicht fürchten wenn dieſes Be
mühen das eine Lebensfrage für unſere Jnduſtrien iſt neue
Verantworklichkeiten für das Reich und die Regiernug im Ge
folge hat Bezüglich Armeniens ſagte Salisbury Bloße
Worte und Proteſte ſind werthlos Wenn mir mit Gewalt
eingreifen könnten und dächten es läge ein Anlaß dazu vor
mit der Ausſicht daß die Erfolge befriedigend ſind im Sinne
der Humanität ſo möge auf alle Fälle Gewalt angewendet
werden aber wenn wir finden wir haben nicht die Macht ſo
brauchen wir keine Befriedigung darüber zu empfinden daß
wir unſere Pflicht erfüllen durch Ausſtoßen von Drohunugen
an deren Ausführung wir nicht gehen Solche Drohungen
könnten bei den muhammedaniſchen Behörden allein nur den
Glauben erwecken daß ſie ſo lange Chriſten in ihrem Gebiete
bleiben keine Ruhe haben würden Wenn keine Aktion vor
genommen wird ſo iſt Schweigen das beſte

Nußland Die Kaiferin Wittwe iſt am Mittwoch in
Odeſſa eingetroffen und hat in der folgenden Nacht mit dem
dort eingetroffenen Großfürſten Thronfolger die Reiſezu Schiſ nach Batum fortgeſetzt

Der Ausſchuß der moskauer Börſenkaufleute hat
darüber Berathungen gepflogen auf welche Weiſe die Ansfuhr
ruſſiſcher Erzeugniſſe vornehmlich Manufakturwaaren über
Hamburg nach Amerika ins Werk zu ſetzen ſei Als haupt
ſächliches Hinderniß wurde der theure Transport bezeichnet
Der Ausſchuß beſchloß dahin zu petitioniren daß für den ge
dachten Zweck die ruſſiſchen und dentſchen Eiſenbahntarife er
mäßigt würden

Belgien Gerüchtweiſe verlautet der Miniſter des Aus
wärtigen Graf Merode habe wegen Meinungsverſchieden
heiten mit ſeinen Kollegen über die Kongo Frage ſeinen
Abſchied eingereicht Der Jndependance Belge zufolge wird
verſichert de Burlet würde das Miniſterium der auswärtigen
Angelegenheiten übernehmen und das Miniſterium des Jnnern
an den Deputirten für Courtrai Liebaert einen ſchutzzöllue
riſchen Agrarier abgeben Der Soir meldet daß infolge
der Jntervention de Lantsheere s und Woeſte s welche ſich zu
Gunſten der Verſchiebung der Uebernahme des Kongoſtaates
ausſprachen der König ſich für die Vertagung der Uebernahme
bis zum Jahre 1896 entſchloſſen und gleichzeitig die hierfür
erforderlichen Mittel verlaugt habe Die Mehrzahl der
Miniſter ſei derſelben Anſicht geweſen der Miniſter des Aus
wärtigen Graf von Merode hätte indeſſen gemeint daß das
Miniſterium bereits zu weit gegangen um jetzt zurückzugehen
und er habe deshalb dem Könige ſeine Portefeuille zur Ver
fügung geſtellt trotz des Abrathens ſeiner Amtsgenoſſen

Bulgarien Es wird immer wahrſcheinlicher daß Stam
bulow die Erlaubniß zur Reiſe ins Ausland erhalten werde
da dies dem Wunſche der Regierung entſpreche Die parla
mentariſche Enquéte Kommiſſion ſprach ſich gegen Stambulow s
Abreiſe aus da ſie beſorgt daß ſie im gegebenen Falle Stam
bulow nicht werde vorladen können und ihr ſechsmonatliches
Mandat bald abläuft Es iſt daher ein Vermittelungsvorſchlag
aufgetaucht nach welchem die Kommiſſion ihre Fragen ſchon
jetzt an Stambulow ſtellen möge worauf dieſem dann die Ab
reiſe freiſtehen ſoll

Aus Paris wird vom 23 d Mts gemeldet Fürſt
Ferdinand von Bulgarien welcher ſich von hier nach Lon
don begeben hatte iſt geſtern mit Baron Hirſch und mehreren
anderen Finanziers hierher zurückgekehrt

Cuba Eine am Mittwoch in Madrid eingelaufene amtliche
Depeſche aus Habana theilt mit Die unter dem Befehl des
Oberſten Sandoval ſtehende Truppenabtheilung ſtieß zwiſchen
Bejar und Dos RNios auf 700 Aufſtändiſche unter der Führung
von Marti Gomez Maſſo und Borrero Nach anderthalb
ſtündigem Kampfe wurden die Aufſtändiſchen auseinander
etrieben Marti der ſogenannte Präſident der Republik
uba wurde getödtet ſeine Leiche wurde beſtimmt wieder

erkannt Die Jnſurgenten hatten noch 14 weitere Todte und
und Briefe fielen in die Händeviele Verwundete Viele Wa



der Spanier Die Verluſte der letzteren betrugen 5 Todte
und 7 Verwundete Nach Ausſage von Gefangenen ſollen
auch die Jnſurgentenführer Gomez und Eſtrada gefallen ſein

Oſtaſien Nach einer Meldung des Reuter ſchen Bureaus
aus Söul iſt Bokuveiko zum ſtellvertretenden Premier
miniſter von Koreg und der ſtellvertretende koreganiſche Miniſter
des Answärtigen Hayaſhi zum koreaniſchen Geſandten in
Peking ernannt worden

Das Renter ſchen Bureau meldet aus Yokohama Eine
Depeſche aus Sönl berichtet Taiwonkün der frühere
Regent und das Haupt der anti japaniſchen Partei verſuchte
aus ſeiner Reſidenz zu entfliehen wurde aber daran gehindert

Eine Rede Crispi s
Der leitende Staatsmann Italiens hat am Donnerstag in

Rom im Tegtro Argentino eine Rede gehalten welche von
programmatiſcher Art und offenbar dazu beſtimmt iſt den
Standpunkt der Regierung in der im Gange befindlichen Wahl
bewegung zur Geltung zu bringen Ueber den Jnhalt der
Rede wird uns telegraphiſch folgendes gemeldet

Erispi gedachte zunächſt der Verhältniſſe unter denen er im
ahre 1893 die Regierung übernahm als die Bildung irgendP Regierung beinahe ein Ding der Uanmöglichkeit ſchien und

das Mißtrauen und der Mißkredit Jtaliens im Auslande auf in
direkten Wege die inneren Gefahren verſchärften Damals habe
Jialien dem die Regierungen der letzten Jahre mehr geſchadet
als eine verlorene Schlacht die Blicke auf Crispi gelenkt und
zu hoffen begonnen

Der Name Crispi s der vorgeſchlagen wurde ſei von allen
auch von jenen die heute ſeine erbittertſten Gegner ſind beifällig
aufgenommen worden und man habe ihm Vertrauen entgegen
gebracht Eine Weigerung, erklärte Crispi weiter wäre eine
Feigheit geweſen und ſo gehorchte ich Um die Nation auf
einen normalen Pfad zurückzubringen erbat ich in der Kammer
die Mitwirkung aller Gutgeſinunken und erſuchte um einen
Gottesfrieden aber die Regierung ſprach zu einer Kammer
welche nicht funktioniren konnte da ſie unorganiſch entſtanden
und keines reinen Urſprungs war Die Kammer ſchien davon
überzengt da ſie der Reviſion der Wählerliſten zuſtimmte
Jmmerhin gatte es anfangs den Anſchein als ob das Gute ſich
Platz machen würde ſobald man nur das Reſultat ſah That
ſächlich begann Jtalien das ſich fähig gezeigt hatte ſich noch eine
Regierung zu geben und welches die Regierung unterſtützt von
der Sympathie des Landes an ein überaus ernſtes Werk Hand
anlegen ſah wieder aufzuleben Man war auf einen guten Weg
zurückgekehrt aber als wir dem Ziele nahe waren wollte eine
mißgünſtige Koalition das Parlament vom rechten Wege ab
bringen und das Land jählings wieder ins Unglück zurück
ſchlendern Die nationale Tribüne wurde zu einer Kanzel für
Verleumdung die parlamentariſche Jmmunität zu einer Jm
munität für Beleidigungen

Die Krone deren Wille wie immer konform dem Willen des
Landes war verlangte Rath

Der perſönliche Kampf oder vielmehr der Kampf gegen die
Perſon trat an die Stelle ſachlicher Gegnerſchaft Die Ver
leumdung iſt keine neue Waffe in der Politik Sie hat in demo
kratiſchen Landen Dolch und Gift des Mittelalters erſetzt Umſo
mehr nahm man zu ihr Zuflucht als der von irgend einem
falſchen David geſchleuderte Stein und die von einem fanatiſchen
Mörder abgeſandte Kugel fehlgegangen Niemals war die Ver
leumdung ſo lärmend gewaltthätig und gleichzeitig hinterliſtig
ſcharf umfaſſend und geſchickt aufgebaut wie jetzt Man rechnete
darauf daß ein derartiger Kampf einen Mann der am Ende
einer langen ermüdenden Laufbahn angelangt vor allem den
Frieden erſehnen mußte anwidern würde Wenig hätte
gefehlt und ich wäre vor dem neuen Syſtem durch Verleumdung
Miniſterkriſen hervorzurufen zurückgewichen und das Land hätte
die ſchmachvolle Bekehrung zu dem neuen Hoſianna erfahren
Aber nicht erſt heute habe ich gelernt für die Erfüllung meiner
Pflichten zu leiden demnach leiſtete ich Widerſtand da außerhalb
der Regierung es mehr als jemals politiſchen Nihilismus gab und
der Kampf nicht ſo ſehr gegen den Menſchen als gegen das
Syſtem gerichtet war das er vertrat Um das Komplott zu
vereiteln hat das Miniſterium einſtimmig der Krone den Vor
ſchlag gemächt die Kammerſeſſion zu vertagen und hat ſich ſo
dem unmittelbaren klaren gerechten Urtheile des Landes unter
worfen Jtalien hat nicht nur durch rührende Beweiſe an den
Tag gelegt daß es die boshaften Legenden der Feinde Crispi s
nicht glaubt ſondern hat auch ungegchtet des Parteigeſchreies die
größte Geringſchätzung dem ſo mißverſtandenen Parlamentaris
mus gezeigt und iſt den Handlungen der Regierung mit Wohl
wollen gefölgt welches dadurch zum Ausdrucke kam daß es ſich
freiwillig zum Mitarbeiter der Regierung machte als dieſe um
nicht die finanzielle Reſtauration des Landes zu gefährden einige
neue Steuerprojekte in Anwendung brachte bevor dieſelben vom
Parlamente bewilligt waren Es war eine Feuerprobe indeß
die Erxfolgloſigkeit iſrer Bemühungen machte die wilde perfide
Oppoſition noch fanatiſcher ſo daß ſie bis zu dem Punkte ge
langte uns in Afrika Unglück zu wünſchen wo wir uns gegenVerrath vertheidigen und die Civiliſation ſchützen mußten Doch
der Sieg war auf unſerer Seite unſere Soldaten fanden die
ſchönen Tage des Ruhmes wieder die dahin zu ſein ſchienen DerPulsſchlag der wiedergefundenen Lebenskraft rüttelte das National

gefühl mächtig auf zur lebhaften Befriedigung der Alliirten nnd
Freunde geſellte ſich die Achtung der Gegner welche die beſte Schutz
wehr für den Frieden iſt Wir können heute mit Ehren den Frieden
preiſen denn unſere Diplomatie hat verſtanden zu zeigen daß
unſere Jntereſſen überall Hand in Hand gehen mit unſerem
nationalen Jdeal von Marokko bis zum äußerſten Oſten von
einem Ende Amerikas bis zum andern Der Miniſter des Aus
wärtigen iſt vollſtändig eines Sinnes mit mir und den anderen
Kollegen er hat den Beweis für den Satz erbracht wo Jtalien
iſt iſt Billigkeit wo Billigkeit iſt iſt Vortheil Niemals gab es
eine ähnliche Herzlichkeit der Beziehungen zwiſchen unſerer Re
gierung und den Regierungen anderer Staaten als jetzt niemals
wurde den internationalen Rechten unſeres Landes größere
Achtung gezollt Unſere vom Marineminiſterium ausgewählten
Schiffe die in den nördlichen Gewäſſern an einem Feſte frucht
bar menſchlicher Thätigkeit theilnehmen werden ſind in ihrer
Macht nur Bannerträger des Friedens So wurde auch die
andere Legende daß unſere Politik eine Politik der Heraus
forderung ſei zerſtört Vergeblich wurde der Verſuch gemacht
den Glauben zu erwecken an eine Politik toller Abentener Jetzt
aber ſuchen ſich die Gegner in Bewegung zu ſetzen zu Gunſten
dir welche die Opfer oder vielleicht die Urheber des
ſozialen Kampfes ſind das was die Regierung in dieſem Punkte
gethan hat war durch die Thatſachen gerechtfertigt Die Re
ierung verhehlt ſich übrigens keineswegs welche ſchwere dring
iche Abhilfe erheiſchenden Formen das ſoziale Problem
talien angenommen hat ſie eingehende Studien gemacht

über die Anarchie und den Sozialismus in Jtalien im Vergleiche
mit den biesbezüglichen Erfahrungen im Auslande Crispi er
innerte an die Begnadigung der von minder verdienten Strafen
betroffenen Jndividuen hob die Bemühungen hervor welche dieRegiereng dem Studium der ſozialen Geſetzgebung gewidwuet

und fuhr fort Jndeſſen haben wir geſehen daß dieſe
aßregeln bekämpft werden von jenen die ſich den Anſtiftern

und Förderern der Ruheſtörung angeſchloſſen und ſo eine mon
ſtröſe Vereinigung von Widerſprüchen gebildet haben Crispi

e ede mit dem Hinweis das Dilemma für die Wähler
ach und ernſt es ſei die nationale Mongrchie oder die

oziale moraliſche und politiſche Anarchie
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Am Bundesrathstiſche Graf Poſadowsky u a
Die zweite Berathung der Novelle zum Brannkwein

ſtener Geſetz wird fortgeſetzt
Artikel II s 2 wird ohne Debatte angenommen
s 3 ſetzt feſt daß in denjenigen Fällen in denen bei der Ausfuhr von Brauntwein nach dem Auslande ein Erlaß oder eine

Vergütung der Brauntwein Verbrauchsabgabe eintritt der Be
trag von 6 M für jedes Hektoliter reinen Alkohols zu erſtatten
iſt Bis zu dem gleichen Betrage ſoll für den zur Eſſigbereitung
verwendeten Branntwein eine Vergütung der Brennſteuer ge
währt werden können Die Abgg Gamp und Gen wollen die

S Vergünſtigung Fabrikaten gewähren z deren Herſtellung
ranntwein verwendet worden iſt Abg urm will hinter

den Worten in welchen bei der Ausfuhr von Branntwein nach
dem Auslande einſchalten oder bei der Verwendung zu ge
werblichen zur geeryitung oder zu Putz Heizungs
Koch oder Beleuchtungszwecken 8 3 beſtimmt ferner daß
die Vergütungsſätze nach näherer Beſtimmung des Bundesraths
alljährlich einer Reviſion unterliegen und vom Bundesrath für
jedes folgende Jahr entſprechend herabzuſetzen ſind wenn die
Geſammtſumme der gezahlten Vergütungen im voraufgegangenen
Jahre größer als die Einnahme an Brennſteuer geweſen iſt
Girgr beantragen die Abgg Gamp Holtz Graf v Mirbach

düller Fulda und Dr Pagſche ſtatt der Worte im vorauf
gegangenen Jahre größer als die Einnahme an Brennſteuer ge
weſen iſt zu ſagen

oder im Falle einer vorherigen Kürzung der Ausfuhrver
diejenige Geſammtſumme an Vergütungen welche bei

Gewährung der vollen Ausfuhrvergütung gezahlt ſein würde
für das abgelaufene Jahr einen Betrag ergiebt der größer iſt
als die gleichzeitige Einnahme an Brennſteuer
Jm letzten Abſatze wird feſigeſetzt daß die während des Jahres

vom 1 Okt 1902 bis 30 Sept 1903 aufkommende Brennſteuer
inſoweit als die Geſammtſumme der ſeit dem Jnkrafttreten dieſes
Geſetzes gezahlten Brennſteuervergütungen die Geſammtſumme
der während dieſes Zeitraumes aufgekommenen Brennſteuer über
ſtiegen haben ſollte zur Gewährung von Vergütung nicht ver
wendet werden darf

Abg Müller Fulda beantragt ſtatt vom 1 Okt 1902 bis
1903 zu ſagen vom 1 Okt 1897 bis 30 Sept

Der Antrag Müller Fulda iſt eine Konſequenz des Antrages
deſſelben Abgeordneten zum Artikel 3 der Vorlage daß die
Brennſteuer ſchon am 30 Sept 1898 außer Kraft treten ſoll
ſtatt wie die Kommiſſion vorſchlägt erſt 1903

Die Debatte erſtreckt ſich zunächſt auf die beiden erſten Abſätze
des 83 Beſtimmungen über die Exportprämien und die Reviſion
der Vergütnungsſätze

Referent Abg Gamp empfiehlt unter Ablehnung ſämmtlicher
Anträge nicht über die Kommiſſionsbeſchlüſſe hinauszugehen
Abg Wurm Soz befürwortet ſeinen Antrag der eineSchädigung derjenigen Jnduſtrie verhüten wolle die denatu
rirten Spiritus verwende Der Antrag Gamp genüge nicht
um den zu Beleuchtungs und techniſchen Zwecken dienenden
Spiritus zu ſchützen Beſonders die Spielwaaren Jnduſtrie
müſſe mit Pfennigen rechnen jede Belaſtung derſelben belaſte
die ärmſten Klaſſen
Staatsſekretär Graf Poſadowsky Sachlich wünſcht die Re

ger daſſelbe wie der Vorredner Wir müſſen bemüht ſein
en Konſum von Spiritus zu gewerblichen Zwecken möglichſt zu

erweitern Auf Befürwortung der Regierungen iſt in der
Kommiſſion der Antrag angenommen worden der den Be
ſchwerden der Eſſigfabrikation gerecht wird Trotzdem müſſen
wir bitten den Antrag abzulehnen denn ob und in welcher
Höhe die Vergütung eintritt hängt doch von der Preisbildung
ab Es kommt doch darauf an ob die Exportprämie im Jnlands
preiſe voll zum Ausdruck kommt Iſt das nicht der Fall dann
liegt doch keine Veranlaſſung vor 6 M für den zu gewerblichen
Zwecken verwendeten Spiritus zu erſtatten Dann tritt aber
allerdings der finanzielle Geſichtspunkt hervor der übrigens
weniger von den Regierungen als von der Kommiſſion vertreten
worden iſt So ſehr wir alſo bereit ſind alles zu thun um den
Konſum von Spiritus zu gewerblichen Zwecken zu heben ſo
müſſen wir Sie gleichwohl bitten den Antrag Wurm abzulehnen
um zu verhüten daß wir mehr zahlen als wir einnehmen

Abg Dr Paaſche nl unterſtützt dieſe Ausführungen und
empfiehlt ebenfalls lediglich aus finanziellen Geſichtspunkten die
Ablehnung des Antrages Wurm Dagegen möge das Haus den
Antrag Gamp annehmen die Exportprämie allen Fabrikaten zu
gewähren zu deren Herſtellung Branntwein verwendet wird
Der Antrag Wurm wird abgelehnt die Anträge

Gamp angenommen
Der dritte Abſatz des 5 3 handelt von der Gewährung von

Vergütungen aus dem Ueberſchuſſe des Aufkommens an Brenn
ſteuer auch für Branuntwein der zu anderen Zwecken als zur
er verwendet wirdAbg Nichter macht darauf aufmerkſam daß hier ein Dis
poſitionsfonds für den Bundesrath geſchaffen werden ſoll der
ſich der Kontrolle des Reichstages entzieht Sonſt werden Aus
fuhrvergütungen nur auf Grund von beſonderen Geſetzen ge
zahlt hier wird eine rer Vollmacht ertheilt Wollte
man einſchalten nach Maßgabe des Reichshaushaltsetats, ſo
wäre der Paragraph überhaupt überflüſſig Er beantrage daher
dieſe Beſtimmung zu ſtreichen

Staatsminiſter Graf Poſadowsky Ich glaube die Beſorg
niſſe des Richter gehen zu weit Der Zweck des Fonds
wird ja geſetzlich feſtgelegt Jch erkläre überdies daß für die
Regierungen nicht das geringſte Bedenken vorliegt alljährlich
Rechnung zu legen wie der Fonds verwendet wurde Bei der
Streichung des Paſſus würde die Verwendung von Spiritus
zu gewerblichen Zwecken erheblichen Abbruch erleiden

Abg Meyer Halle giebt zu daß der Verwendungszweck ge
ſetzlich feſtgelegt iſt nicht aber der Maßſtab nach welchem der

d unter die einzelnen Jntereſſenten vertheilt werden ſoll
arauf bezogen ſich die Bedenken des Abg Richter Allerdings

würden bei einer einfachen Streichung des Paſſus gewerbliche
Intereſſen Schaden erleiden und er frage daher den Staats
ſekretär ob er damit einverſtanden iſt daß bis zur dritten
Leſung eine Faſſung gefunden wird welche den Maßſtab der
Vertheilung feſtlegt

Abg Spahn Ctr wird einſtweilen für den Abſatz 3 ſtimmen
aber abwarten ob nicht bis zur dritten Leſung eine beſſere For
mulirung gefunden wird

Staatsſekretär Graf Poſadowsky Jch glaube eine ſolche
d wird ſehr ſchwer zu finden ſein da die Verhältniſſe

der Jnduſtrie und ihr Bedürfniß billigen Spiritus zu verwenden
ſo verſchieden ſind daß wohl eine Verwaltungsbehörde darüber
entſcheiden kann nicht aber das Geſetz Zuſtimmung rechts Dem
Bundesrath ſind bereits ähnliche Verfügungsfreiheiten ertheilt
ich bitte das Mißtrauen nicht zu weit zu treihen Wir werden
die Fonds vollkommen gerecht vertheilen

Abg Richter modifizirt ſeinen Antrag nunmehr dahin ein
zuſchalten die Vertheilung nach Maßgabe der Feſtſetzung des
Reichshaushaltsetats eintreten zu laſſen

Abg Dr Pachnicke fr V meint man müſſe auch Projekten
entgegentreten welche in der Kommiſſien erwähnt worden
ſind und dahin gingen den Fonds zu Ringbildungen zu ver
wenden3 rraß Richter wird ab en

ach dem vierten und letzten Abſatz ſoll die während des
i D der Geltung der Drennſteuer 1 Oktober 1895
bis 30 September 1903 m r Brennſteuer inſoweit als
die Geſamintſumme der ſeit dem Jnkrafttreten dieſes Geſetzes
gezahlten Brennſteuervergütungen die Geſammtſumme der wäh
rend dieſes Zeitraums aufgekommenen Brennſteuer überſtiegen

werden dürfen Hierzu liegt der ſchon mitgetheilte Antrag
Müller Fulda vor Die Debatte wird ausgedehnt auf die
Beſtimmung des Artikels 3 wonach die Vorſchriften des Artikels 2
über die Brennſtener am 30 September 1903 außer Kraft treten
ſollen Wie bereits oben erwähnt will Abg Müller Fuldaraunt nasdaner auf drei Jahre bis 30 September 1898 be

ränken
Staatsſekretär Graf Poſadowsky erhebt gegen die beiden

Anträge Müller erhebliche Bedenken weil ſie die ganze Wirkung
der Exportprämie paralyſiren könnten Die letzteren hätten den
Zweck unſere Beziehungen zu den Exportländern in feſte Bahnen
zu lenken das ſei bei einer thatſächlichen Erſtreckung der Geltung
a zwei Jahre nicht zu erwarten

lbg Dr Lieber er beantragt nunmehr die Geltungsdauer
der Exportprämien bis 1901 alſo auf 6 Jahre zu erſtrecken

Abg Graf Mirbach konſ Für uns iſt der Antrag Müller
vollkommen unannehmbar Was den Antrag Lieber betrifft ſo
ruht die Verantwortung lediglich in den Händen der Regierung
ich kann meinen politiſchen Freunden eine Direktive für ihre Ab
ſtimmung nicht geben

Abg v Bennigſen nul meint weſentliche Bedenken lägen
gegen den Antrag Lieber nicht vor

Abg Holtz Rp Auch meine politiſchen Freunde halten den
Antrag Müller für unannehmbar wir haben auch gegen den
Antrag Lieber Bedenken drängen ſie aber zurück um das
Scheitern des Geſetzes zu verhindern

Abg v Komierowski Pole ſchließt ſich dem an
Abg Nichter Fr Vp Die Herren rechts nehmen was ſie

bekommen ſie würden vor die Frage geſtellt ob 3 Jahre auch
dieſe nehmen Wollte man jetzt eine ſechsjährige Erſtreckung an
nehmen ſo wird die Folge ſein daß man ſich auf die dauernde
Gewährung der Exportprämien einrichtet und die Prolongation
derſelben verlangt

Abg v Kardorff RP meint der Abg Richter gehe von
anz falſchen Vorausſetzungen aus Jn ein bis zwei vder drei
ahren könne das jetzige Lager nicht geräumt werden ſchon

darum empfehle ſich mindeſtens ein ſechsjähriger Zeitraum Bei
einem geringeren würde nur der Spekulation gedient werden
Er bitte daher mindeſtens den Antrag Lieber anzunehmen

Abg Spahn Ctr befürwortet den Antrag Lieber denn es
laſſe ſich nicht annehmen daß in 2 bis 8 Jahren der Ueberſchuß
an Spiritus aus Deutſchland herausgeſchafft ſein würde

Abg Richter frſ Vp konſtatirt das ganze Geſetz fördere
die Spekulation wenn man dies verhindern wolle müſſe man das
ganze Geſetz ablehnen

Abg v Kardorff Rp verweiſt auf den Rückgang unſeres
Spiritusexports Mit ruhigem Gewiſſen könne man dem An
trage Lieber zuſtimmen

Abg der Soz Gerade die Preßorgane der Rechten
werfen der Linken vor ſie ſtänden im Dienſte der Börſe und
da iſt es doch ſonderbar daß dieſelben Preßorgane für Speku
lanten außerordentlich empfäuglich und die Kreuzztg muß
dieſen Jntereſſen ſehr zugänglich ſein wenn das was ſie ſchreibt
ernſthaft genommen werden ſoll Jch erinnere an die Artikel
der agrariſchen Zeitſchrift für Spiritusinduſtrie Wochenlang
haben ſich die Jntkereſſenten hier im Reichstage herumgetrieben
und die Abgeordneten bearbeitet Der Artikel IIa iſt ja auf das
Betreiben der Jntereſſenten beſchloſſen worden und die
Kreuzztg hat Herrn Guttmann ein warmes Loblied geſungen

Da iſt es doch ſehr ſeltſam daß die Kreuzztg ſo warm für
dies Projekt eingetreten während ſie vor 3 Jahren

Präſident Frhr v Buol Jch glaube doch nicht daß der
Redner ſich ganz an die Sache hält Die Kreuzztg ſteht in
keinem Zuſammenhange mit dem Artikel II

Abg Singer Soz Jch will nachweiſen daß es nothwendig
iſt die Dauer der Beſtimmungen auf einen möglichſt kurzen Zeit
raum zu beſchränken Alſo dieſelbe Kreuzztg welche behauptet
hatte die ſozialdemokratiſchen Führer hätten den Bierboycott nur
inſcenirt um Vortheile für ſich ſelbſt zu erlangen hat am 25 Juli
1893 der Firma deren Plan die Kreuzztg heute empfiehlt eine
Reihe von Rechenfehlern zum Vorwurfe gemacht die man
allerdings im gewöhnlichen Leben anders nennt und die den der
ſie macht in nahe Berührung zum Staatsanwalt und dem Ge
fängniß bringen wird Nach einer mir zugegangenen Mit
theilung hat die Firma heißes Waſſer in den Spiritus gegoſſen
um ſich rechtswidrige Vortheile zu verſchaffen das ſind die Ver
trauensmänner der Kreuzztg Sage mir mit wem du umgehſt
und ich ſage dir wer du biſt Jch wollte dieſe Dinge der Ver
geſſenheit entreißen und überlaſſe es nun den Herren abzu
ſtimmen wie ſie es für gut finden

Abg Frhr von Hammerſtein konſ Jch bin hier nicht Chef
redackeur der Kreuzztg ſondern Mitglied des Reichstages
Richtig iſt daß ich dem Abg Singer den Vorwurf gemacht habe
er ſei bei gewiſſen Manipulationen betheiligt geweſen welche die
Parteikaſſe der Sozialdemokraten zu füllen beſtimmt waren Dieſe
Behauptung iſt aber außerhalb des Hauſes und ſeiner Rede
freiheit erfolgt und es ſtand dem Herrn frei ſich ſein Recht bei
den Gerichten zu ſuchen Jch kann den beiden Herren Singer
und Richter die ſich an der Verleumdung betheiligt haben nur
rathen ihre Behauptungen außerhalb des Hauſes zu wiederholen
So lange das nicht geſchieht nehme ich darauf keine Rückſicht
Lachen links
Abg Graf von Mirbach Nicht die Freunde des Geſetzes

ſondern die Gegner deſſelben haben den Reichstag überſchweinmt
das war ja natürlich ſchön und patriotiſch

Abg Singer Auf den Vorſchlag des Abg Frhrn v Hammer
ſtein will ich nicht eingehen denn nach dem Vorgange mit der
Kl Preſſe in Frankfurt fehlt mir jede Garantie daß er be

züglich außerhalb des Hauſes geſprochener Dinge eine Klage für
nothwendig hält Lebhafter Beifall links

Abg Richter Das was ich geſagt habe iſt in der Zeitſchrift
für Spiritusinduſtrie und in der Freiſ Ztg ſchon vor Monaten
ausgeſprochen worden Es iſt aber von Herrn von Hammerſtein
keine Klage erhoben worden ſowenig wie gegen die Kl Preſſe
Beifall links
Abg Freiherr von Hammerſtein Thatſächlich ſtelle ich feſt

daß gegen die Kleine Preſſe Klage erhoben iſt ferner daß die
Zeitſchrift für Spiritusinduſtrie revozirt hat Daß die Freiſ
Ztg nicht ſo anſtändig war bin ich freilich gewohntAbg Richter Was Herr v Hammerſtein für eine Revokation
hält iſt von allen anderen Seiten als eine Beſtätigung aufgefaßt
worden Lebhafte Heiterkeit und Zuſtimmung links

Abg Freiherr v Hammerſtein Jch muß dem Abg Richter
ferner bemerken daß wenn ich gegen die Freiſ Ztg nicht ge
klagt habe es darum geſchehen iſt weil der Abg Richter nicht
als Redacteur zeichnet Gegen einen Sitzredacteur vorzugehen
lohnt ſich nicht Wenn er aber ſeine Behauptungen außerhalb
des Hauſes wiederholen ſollte ſo bin ich gern bereit Klage zu
erheben da andere Genugthuung von ihm doch nicht zu holen iſt
Lebhafter Beifall rechts

Abg Nichter Das ſind ja alles Ausreden nicht um die Per
ſonen handelt es ſich ſondern um die Feſtſtellung von Thatſachen

Zuſtimmung links
Abg Gamp Reichsp fordert den Abg Singer auf wenn er

noch einen Funken von Ehrgefühl im Leibe habe ſeine Ver
dächtigung zürückzunehmen daß er Redner ſeinen Antrag auf
Veranlaſſung von Intereſſenten geſtellt habe

Abg Singer Jch habe das nicht behauptet ſondern nur daß
die Annahme des t in der Kommiſſion auf Andringen
der Jntereſſenten erfolgt ſeiHach einem kurzen Schlußwort des Berichterſtatters Gamp

bemerkt
a Frhr v Buol Der Abgeordnete Frhr v Hammer

tein hat von einer Verleumdung geſprochen an der ſich der
bg Richter ben habe Jch kann einen derartigen z

gegen ein Mitglied dieſes Hauſes nicht zulaſſen und muß deshalb
en Abg r von Hammerſtein zur Ordnung rufen
Es folgt die namentliche Abſtimmung über den Antrag

haben ſollte zur Gewährung von Vergütungen nicht verwendet Müller Fulda dreijährige Geltungsdaner der Breunſteuer
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und der Cxporlprämien Derſelbe wird mit 154 gegen 97
Stimmen abgelehnt Dafür ine die freiſinnigen Par
teien die ſüddeutſche Volkspartei die Sozialdemokraten die
Welfen der kleinere Theil der Antiſemiten und vom Zentrum
die Abgg Euler Frank Ratibor Fritzen Rees Fusangel Hart
mann Glatz Hubrich Humann Kloſe von Lama Ledner
Müller Fulda Metzner Neuſtadt Goetz von Olenhuſen Pezold
Roeren Schmidt Warburg Schwarze Steininger Wattendorff
Wenders Witzlsperger

Der Antrag Lieber wird darauf gegen die Stimmen der
Sozialdemokraten angenommen und darauf mit großer Mehr
heit der ganze F 3 wie er ſich durch die vorhergehenden Ab
ſtimmungen geſtaltet hat

Artikel IIa von der Kommiſſion neu hinzugefügt lautet
Der Bundesrath wird ermächtigt die Vergütung der

Maiſchbottich Material und Brennſteuer ſchon dann zu ge
währen wenn Branntwein mit der Beſtimmung zur ſpäteren
Ansfuhr zu einem ſteuerfreien Lager abgefertigt wird Der
Branntwein nimmt durch die bezeichnete Abfertigung die
Eigenſchaft einer ausländiſchen Waare an

Von den verſchiedenſten Seiten nämlich von den Abgg Gamp
und Gen Zimmermann u Gen und Fiſchbeck und Weiß
wird beantragt dieſen Artikel zu ſtreichen

Abg Dr Meyer Halle frſ Vgg meint nachdem alle Parteien
die Ablehnung des Paragraphen beantragt haben ſei ja ſein
Schickſal beſiegelt Jndeſſen
hinweiſen wie ſehr der Paragraph die Spekulation begünſtigt
haben würde Redner benutzt die Gelegenheit um über das
Verhältniß ſeiner Freunde zur Vörſe ſich zu verbreiten Sie
verwerfen jede Spekulation die unter den Begriff Jobberei
fällt Und dieſe Jobberei hätte von dem Paragraphen den aus
giebigſten Gebrauch machen können Es ſei ein ſehr anffälliger
Mißgriff geweſen daß dieſer Artikel überhaupt habe in das
Geſetz hineinkommen können und daß Kommiſſionen der Regie
rung ihm zuſtimmen konnten

Staatsſekretär Graf Poſadowsky Der Abg Meyer hat eine
Leichenrede gehalten Zuſtimmung denn niemand zweifelt daß
der Artikel todt iſt Wenn er aber ſeine Verwunderung darüber
ausgeſprochen hat daß Kommiſſarien der Regierung dem Artikel
zugeſtimmt haben ſo erwidere ich ihm es war ja kein Zwaug
der uns von dem Artikel auferlegt werden ſollte ſondern eine
Fakultas die konnten wir annehmen da wir gewiſſe Zweige der
Fabrikation damit hätten unterſtützen können Wo aber die

pekulation angeknüpft hätte da hätten wir ſicher von dem
Artikel keinen Gebrauch gemacht denn nicht dieſe wollen wir
unterſtützen ſondern die produktiven Stände Beifall

Abg Zimmermann Antiſ folgert aus der Aufnahme des
Artikels in das Geſetz daß nicht die Förderung der Landwirth
ſchaft ſondern ganz andere Motive die Triebkraft dieſes Geſetzes
geweſen ſeien

Abg Holtz Rp verwahrt die Mitglieder der Kommifſion
gegenüber dem Abg Singer gegen den Vorwurf als wäre ſie
den Einflüſterungen von Speknlanten und Börſen Jntereſſenten
zugänglich geweſen Das weiſe er mit aller Entſchiedenheit und
Entrüſtung zurück Jnſtruiren habe er ſich freilich gern laſſen

Abg von Kardorff Rp erklärt er habe mit ſeinen vor
herigen Aeußerungen keineswegs der freiſinnigen Partei den
Vorwurf machen wollen daß ſie ſpeziell im Dienſte der Börſe

e Er habe ſie nur als Gegner der Landwirthſchaft bezeichnen
0 en
Abg Dr Pachnicke frſ Vag betont es wäre das merk

würdigſte Schickſal das die beiden Anträge Gamp in der Kom
miſſion gehabt Jn der erſten Leſung wurden ſie nur ſehr
ſchnell verleſen und dann zurückgezogen Jn der zweiten Leſung
wurde der Antrag wieder ſehr ſchnell verleſen es gab nur ein
Regierungskommiſſar zu Gunſten deſſelben eine Erklärung ab
Dann ehe wir den Antrag leſen konnten wurde die Debatte ge
ſchloſſen und er angenommen Hört hört links Jch hatte
dann noch lebhafte Auseinanderſetzungen über dieſe Geſchäfts
führung Nicht überall bekannt ſcheint es übrigens zu ſein daß
eine bereits vielgenannte Firma bei den Aelteſten der berliner
Kaufmannſchaft einen noch weiter gehenden Antrag geſtellt hat
den dieſe einſtimmig ablehnten Trotzdem gebe es gewiſſe Mit
e der Kommiſſion welche dieſe ſchöne Jdee verwirklichen
wollten

Abg Graf Udo Stolberg öetont er habe Sereits in der Kom
miſſion erklärt es könne ſein daß der Antrag einen Haken hätte
Wenn er dafür geſtimmt habe ſo geſchah es mit dem Vorbehalt
der endgiltigen Abſtimmung Die inzwiſchen ſtattgehabten neueren
Ueberlegungen haben dazu geführt daß wir den Paragraphen
wieder fallen gelaſſen haben Jch glaube wirklich Zie Sache
wird viel zu ſehr aufgebauſcht

Damit ſchließt die Debatte
Referent Abg Gamp konſtatirt er habe im Jntereſſe von

Handel und Jnduſtrie zu handeln geglaubt als er den Antrag
einbrachte Gegen die Spekulation war darin eine Schranke
gegeben Zudem befand ſich die Beſtimmung in Uebereinſtimmung
mit anderen ähnlichen Geſetzen Belehrungen durch einen Sach
verſtändigen unterrichteten mich daß rektifizirter Spiritus in
eiſernen Baſſins ſich nicht lagern laſſe Dann würde allerdings
der Vortheil der Beſtimmung nicht der inländiſchen Export
induſtrie ſondern nur der ausländiſchen Spritinduſtrie zu gute
gekommen ſein das führte dahin daß wir die Beſtimmung
wieder fallen ließen Jm übrigen wird die Tragweite derſelben
weit überſchätzt Vielleicht ſogar ſchädigt ihre Streichung mehr
Intereſſen als ihr Aufrechterhalten

Der Artikel IIa wird einſtimmig abgelehnt
Fortſetzung im Abendblatt

Gerichtsverhandlungen

f Naumburg 22 Mai rn Jn einerraten des jetzigen Schwurgerichts wurde die Angeklagte Ehe
frau Sehdemann aus Teuchern von einer Ohnmacht
befallen was zur Folge hatte daß die Verhandlung auf kurze
Zeit unterbrochen werden mußte Zum Gkück war ein Arzt
unter den Zeugen noch zur Stelle Daß die Frau einen Ohn
machtsanfall bekam bemerken die Naumb Nachr iſt wohl
nicht zu verwundern denn ſie hat elf Monate in Unterſuchnngs
haft geſeſſen und iſt dann freigeſprochen worden

Provinzial Nachrichten
M Magdeburg 23 Mai Prüfung Der unter Vorſides Herrn Provinzialſchulrath Prof Dr Kramer ren

Prüfung für Rektoren unterzogen ſich 27 Examinanden
wovon 5 nur Ergänzungsprüfung in fremden Sprachen ablegten
und davon 4 beſtanden Von den anderen 22 Herren beſtanden
17 Das Thema der häuslichen Arbeit lautete Jnwiefern ſteht
der Lehrer über dem Lehrbuche Es prüften außer dem Vor

n in Geſchichte der Regierungsſchulrath Dr Schumann
n Deutſch und Geographie en nregö Hardt Erfurt

in Pädagogik Schulrath Seeliger Weißenfels in Religion Se
minaroberlehrer Braune Halberſtadt in Mathematik und Natur
wiſſenſchaften und Profeſſor Fiſcher Magdeburg in fremden
Sprachen Einige Akademiker fielen in n Sprachen durch
darunter ein Altphilologe mit dem Oberlehrerzeugniß

Teuchern 22 Mai Jubiläum Auf eine 25jährigeſtädtiſche Verfaſſung kann heuer unſere Stadt zubückblicken v 8
zum Jahre 1870 war Teuchern ein Flecken

s Döllnitz 23 Mai Auszeichnung ErtrunkenBei Gelegenheit ſeines Uebertritts in den Ruheſtand ſegge

er von einem Vertreter des Hrn Landraths dem Schäfer
uguſt Voigt das Allgemeine Ehrenzeichen überreicht

eute ren ertrank in der Elſter bei einer Kahnfahrt der
er ſch Dienſten ſtehende Knecht Karl Heſſelbarth aus

müſſe er doch nochmals darauf

P Staßfurt 22 Mai Ertrunken Beim Baden in der
Bode kam geſtern nachmittag der Weg e Schulknabe Hermann7 ums Leben Wahrſcheinli hat ihn ein Herzſchlag

etroffen

h Aus der Altuark 23 Mai Verbranunt Die85 jährige Wittwe Schweinitz in Kl Creußen goß Petroleum auf
das Herdfeuer ſie erlitt dabei an Geſicht Hals und Bruſt ſo

h Sraudwunden daß ſie bald nach fürchterlichen Schmerzen
erſtarb

ſErnennungen Den Charakter als Geheimer Baurath erhielt der
zur Dispoſition geſtellte Regierungs und Banrath Dato in Erfurt Ferner er
hiellen den Charakter als RechnungsRath Boye Eiſenbahn S tretär in Erfurt
Bra uns Eiſenbahn Sekretär in Erfurt Gehrling Eſenbahn Sekretär in
Magdeburg Hermann Eiſenbahn Betriebs und Verkehrs Kontroleur in
Magdedurg Richnow techniſcher Eiſenbahn Sekretär in Erſurt Schoener
in ark Eiſenbahn Betriebs und Verkehre Kontroleur in Eſurt Zille Eiſen
baynVerkehreKontrolenr in Deſſau

Geiſt liche Stelle Zum Superintendenten der Diözeſe Salza
Reg Bez Erſurt, iſt der ſeitherige Diviſionspfarrer Zippel in Magdeburg

ernannt worden
m Ordensverleihung Dem Mitgliede der General Direktion des

Thüringiſchen Zoll und Steunervereins Großh ſächſiſchen Regierungs Rath
Dr Pohle zu Erfurt wird die Erlaubniß zur Anlegung des Ritterkreuzes
zweiter Klaſſe des Herzoglich ſachſenerneſtiniſchen Haus Ordens ertheilt

Weimar 23 Mai Pferderennen des Thüringiſch
Sächſiſchen Neiter und Pferdezucht Vereins I Er
öffnungsreunen 2500 w Steeple Chaſe Herren Reiten
Gemeldet waren 11 es erſchienen am Pfoſten nur 2 Reiter Den
1 Preis Ehrenpreis mit 150 M vom Verein gewann mit
8Pferdelängen Lieut Boether s Fuchs Stnute Little dot, vom
Beſitzer geritten den 2 Preis 100 M vom Verein v Oertzen s
12 Huſ braune Stute Caſſava, vom Beſitzer geritten
II Beim 2 Rennen waren 9 Reiter gemeldet am Pfoſten
erſchienen nur 2 Steeple Chaſe Herren Reiten Diſtanz 3000 w
Den Silberpreis des Großherzogs errang mit 2 Pferdelängen
Lieut v Arnim s brauner Wallach Gatean, vom Beſitzer
geritten Dieſer Ehrenpreis geht zunächſt auf ein Jahr in
den Beſitz des Siegers und wird nach abermaligem
Siege innerhalb 6 Jahren deſſen definitives Eigenthum
Außer dieſem Ehrenpreis erhielt der Sieger noch 300 M vom
Verein Den 2 Preis erraug Lieutenant von der Deckens
19 Huſ ſchwarzer Wallach Naphar und erhielt 150 M
III Verkaufs Steeple Chaſe Diſtanz 2500 m Herren
Reiten Vereinspreis 500 den Reitern des erſten und
rſun Pferdes Ehrenpreis vom Verein Gemeldet waren 10
deiter am Pfoſten erſchienen 4 Den 1 Preis errang mit 1
Pferde Länge Lieut v Arnims F H Meriden den
2 Preis Lieut Panſes I8 e Ben Brace ſchwarz
brauner Hengſt den 3 Preis Rittmeiſter v Köppen s braune
Stute Adelaide IV Zum landwirthſchaftlichen
Rennen Flach Nennen für Pferde im Beſitz und ge
ritten von Gutspächtern Jnſpektoren und Klein Grundbeſitzern
der Thüringiſchen Staaten Pferde von Offizieren ausgeſchloſſen
waren 7 augemeldet Diſtanz 1000 m Den 1 Preis erhielt
ein Pferd des Fuhrherrn Körſchner Weimar einen
Sattel und 40 den 2 Preis Zaumzeug und 25 Land
wirth Rohkrähmer Ottersleben den 3 Preis eine Pfeife
und 10 Landwirth Thiel Ulleben Weiter betheiligt
waren die Landwirthe Pietſch Lehnſtedt Buchſpieß Weimar und
Blüthner Jena V Weimariſche Steeple Chaſe
Diſtanz 3000 m Vereiuspreis 1000 M 800 M dem erſten
100 M dem zweiten 60 M dem dritten Pferde Es waren
11 Reiter gemeldet am Pfoſten erſchienen nur 3 Den 1 Preis
erhielt leicht mit ungezählten Längen gewonnen Lieutenant
v d Decken s 19 Huſ brauner Wallach Matador den 2
Lieutenant Panſe s 18 Ul Scharfſchütz Lieutenant Graf
v Weſtarp s Fuchshengſt Dux war gefallen wurde wieder be
ſtiegen und kam noch als dritter an

x Weimar 22 Mai Bahnprojekt Gutem Vernehmen
nach hat unſere Regierung das Projekt einer Weiterführung der
Weimar Berka Blankenhainer Eiſenbahn über
Remda nach Rudolſtadt wieder aufgenommen und Geh
Regierungsrath Sleevoigt bereits mit den hauptſächlich in
Bekracht kommenden Gemeindebehörden und Jntereſſentenkreiſen
an Ort und Stelle Verhandlungen gepflogen

Rouneburg 22 Mai Liebestragödie Der ver
heirathete Weber R unterhielt ſeit langer Zeit mit der etwa
dreißigjährigen ledigen Sch ſeiner Stuhlnachbarin in der Fabrik
ein Liebesverhältniß Aus Aerger über verſchiedene Spötteleien
mit deuen ſie wegen dieſes Verhältniſſes bedacht wurden blieb
die Sch am Montag nachmittag von der Arbeit fort was ihren
Verehrer veranlaßte die Arbeit gleichfalls zu verlaſſen und ſie
aufzuſuchen Da reifte in Beiden der Entſchluß gemeinſchaftlich
aus dem Leben zu ſcheiden wenigſtens ſoll der Ger Ztg
zufolge ein hinterlaſſener Zettel dieſe Abſicht kundgegeben haben
R ſchnitt zu dieſem Zwecke die Sch in den Arm um die Puls
ader zu öffnen was ihm aber nicht gelang Hierauf ging R
nach Hauſe und erhängte ſich Die Sch wurde als man nach
ihr forſchte bewußtlos aufgefunden und in Pflege genommen
Man hofft ſie am Leben zu erhalten

Rudolſtadt 23 Mai Jm wunderſchönen Monat
Mai Blättermeldungen zufolge ſoll auf der Eiſenbahn Lauſcha
Sonneberg bei dem Schneefalle vor einigen Tagen ein Zug im
Schnee ſtecken geblieben ſein

8 Leipzig 23 Mai Beigelegter Zwiſt Der nuter
der Verwaltung und den Aerzten unſerer Ortskrankenkaſſe
ausgebrochene Streit iſt nunmehr beigelegt da der von den
Arbeitnehmern als Vertrauensarzt berufene ſozialdemokratiſche
Dr med Markuſe dieſe Berufung abgelehnt hat

Vermiſchtes
Fenersbrunſt Ans Hamburg meldet der Draht vom 22 d

Durch eine heftige Feuersbrunſt wurde das größte Fabrikgebände
der chemiſchen Fabrik von Stahmer Noack a Eie in Bill
wärder an der Bille zerſtört Von hier waren drei Züge
Feuerwehr mit mehreren Dampfſpritzen zur Bewältigung des
wegen der vielen Exploſionen von Aether und Säuren ſehr ge
fährlichen Brandes nach Billwärder ausgerückt Jn vier Stunden
war die Geſahr beſeitigt Die großen Tanks mit Exploſions
ſtoffen wurden gerettet Der Schaden wird auf 300,0000 M
geſchätzt 20 Verſicherungsgeſellſchaften ſind betheiligt

Der Marquis von Queensberry Der Marquis von
Queensberry macht in letzter Zeit viel von ſich reden
Nachdem ſein Name erſt beim Prozeß Wilde viel genannt
war den er in die Wege geleitet um ſeinen Sohn Alfred
aus Wilde s Bannkreis zu ziehen gerieth er dieſer Tage mit
ſeinen älteſten Sohn Lord Douglas of Hawick auf offener
Straße in thätlichen Sireit Beide mußten deshalb am 22 des
vor dem Polizeigerichtshof in London erſcheinen unter Anklage
Aergerniß erregender Aufführung beiden wurde aufgegeben eine
perſönliche arat von je 500 Pfund für ihr Wohlverhalten
in den nächſten 6 Monaten zu ſtellen

Aus höchſter Noth gerettet Die norwegiſche Barke Jean
Bart, welche auf der Fahrt von Norwegen nach Gent be
griffen iſt hat in der e 9 Schiffbrüchige der wor
wegiſchen Barke Fruy, welche ſich auf der Fahrt von Boſton
nach der Oſtſee befand und auf offener See Schiffbruch gelitten
hatte auf genommen

Schiffbruch Aus Manila wird vom 22 Mai gemeldet
Der ſpaniſche Dampfer Gravina iſt geſcheitert Der Schiff
bruch erfolgte an der Zambalesküſte infolge eines ſchrecklichen
Wirbelſturmes Das Schiff ging unter und 167 Perſonen
darunter vier Offiziere des ſpaniſchen Heeres und zwei Miſſio

schlesisch rheinisch englischen

welche einer engliſch ſpaniſchen Firma gehörte beſorgte den Dizwiſchen den PhilippinenJnſeln h eſorgte den Dienſt

Speicherbrand Aus Liverpool wird vom 22 Mai ge
meldet Jn Bootle entſtand heute früh in einem Speicher
in dem ſich 4000 Ballen Baumwolle befanden Feuer das

ch ſchnell verbreitete und bis Mittag nicht gelöſcht war Der
chaden wird auf 30,000 Pfund geſchätzt
Exploſion Zu San Francisco wurden durch die leiner Pulvermühle fünf Weiße und neun Chineſen ſo 7

Einzelne Körpertheile wurden im Umkreis von einer Meile
zerſtreut

e

Letzte Telegramme

Wien 23 Mai Der egyptiſche Miniſterpräſident Nubar
Paſcha iſt geſtern aus Kairo hier eingetroffen und heute nach
Augsburg weitergereiſt

Prag 23 Mai Die Maſchinenhalle zur Erzeugung
der elektriſchen Energie für die ethnographiſche Aus
ſtellung iſt heute niedergebrannt es gelang den Brand zu
lokaliſiren

Florenz 23 Mai Jn dem Prozeſſe gegen die Mörder
des Publiziſten Joſeph Bandi aus Livorno verurtheilte
das Schwurgericht heute den Angeklagten Romiti zu lebens
länglicher Zwangsarbeit und Luccheſi und Frauchi zu je
30 Jahren Gefängniß die übrigen vier Angeklagten wurden
freigeſprochen

Genug 23 Mai Jn einer hieſigen Kaſerne ſchoß einJnfanteriſt auf zwei Unteroffiziere einer derſelben wurde
getödtet der andere ſchwer verwundet der Thäter hat ſich
hierauf erſchoſſen

Londou 23 Mai Das Unterhaus nahm den Antrag
Balfours an betreffend die Ernennung eines großen ſtändigen
Ausſchuſſes zur Vorberathung der auf Schottland be
züg lichen Vorlagen welcher alle ſchottiſchen und zwanzig
engliſche Mitglieder des Parlaments angehören ſollen

Portsmonth 23 Mai Nasr Ullah Khan derSohn des Emirs von Afghaniſtan iſt in Spithegad eingetroffen
und wird morgen nach London weiterreiſen

Handel Gewerbe und Verkehr
Saatenstaud in Preussen Die Statistische Korre

spondenz meldet den Durchschnitt des Saatenstandes Preussens
von Mitte Mai wie folgt Weizen 2,6 Winterroggen 3,4
Sommerroggen 2,8 Sommergerste 2,5 Hafer 2,6
Erbsen 2,7 Kartoffeln 2,7 Klee 2,2 Wiesen 2,3 wobei
1 sehr gut 2 gut 3 mittel 4 gering 5 sehr gering bedeutet
Wegen Auswinterung ist die umgeptlügte Anbautläche des
Winterroggens 369,675 ha 8,3 Proz gegen 0,1 Proz im Vor
jahre Während der verfiossenen Berichtsperiode herrschte im
Westen meist fruchtbares Wetter der Osten litt ausgenommen
den Regierungsbezirk Frankfurt und einen Theil von Potsdam
unter Trockenheit Besonders ungünstig lauten die Berichte aus
Ostpreussen Westpreussen Posen und Schlesien

Die offiziellen Sa atenstand Ziffern aus Gesammt
Bayern lauten wie folgt Winter weizen 2,13 Sommer
weizen 2,37 Winterroggen 2,76 Sommerroggen 2,22
Gerste 2,14 Hafer 2,25 Raps 2,44 Kartoffeln 2,35
Futtergewächse 193 Hopfen 3,07 In den Wein bezw
Obstbergen hat der Frost argen Schaden angerichtet

Nach dem Jahresbericht der Comentfabrik Viktoria in
Thale beträgt der Fabrikationsgewinn 11,857 M nach Abschreibungen
von 8442 M ergiebt sich ein Verlust von 22,925 M Infolge der geringen
Erträge der Puzzolancementfabrikation wird den Aktionären der Vorschlag
zur Anlage einer Portlandcementfabrik unterbreitet

Zinkpreise Wie die Köln Ztg erfährt wird beabsichtigt
bei der Fortdouer des weiteren Steigens der Zinkpreise eine Ernene
rung der Vebereinkunft zwischen den früher verbündeten belgisch

Zinkhüttengruben anzuregen
Diese Uebereinkunft solle sich aber nicht nur auf die Erzeugung sondern
auch auf die Preise erstrecken

Die B bhört dass die Berlin Anhaltische Masechi
nenbau Anstalt im laufenden Jahre weniger stark beschäftigt
sein soll

Die Meldung der schweizerische Bundesrath babe die Jahresrech
nung der Jura Simplonbahn genehmigt und der Verwailtungsrath
habe die Dividende auf 8 Pres festgesetzt ist unbegründet Dem
Bundesrathe hat die Jahresrechuung noch nicht vorgelegen

New Vork 22 Mai Ielegr Rother Winterweizen
818 Weizen Mai 803, Juli 81 September 82 Dezember 84
Mais Mai 59 Juli 597 September 60 2 M ehl 3,05
Getreidefracht I

Chicago 22 Mai Telegr Weizen Juni 778, Juli 78
Mais Juni 54

Zuoker
Paris 22 Aſai ver Kohzucker behauptet 88 loco 27 75

Weisser Zucker fest r 3 per 100 Kg per Alai 289,25
per Juni 29,50 per Juli Aug 29,87 Okt Jan 30,25

Iondon 22 Mai 960 Javazücker loco I2 stetig Rüben Roh
zucker loco 10 stetig

KaßH es

Hambarg 22 Mai Kaffee fest Umsatz 3500 Sack
Hamburg 22 Mai Bericht der Hamb Firma oswieh u Comp

Kaffee good average Santos per Mai 77 per Sept 76 Poer Der
74/, per März 73 Sebleppend

Petroleum
Stettin 22 Mai I oco 11,90Bremen 22 Mai Börsen Schluss Bericht Raflinirtes Petrolenm

Oftiz Notirung der Bremer Petrofeum Börse Ruhig Iveo 7,50 Br
JIamburg 22 AMai Petroleum loco rauhbig Standard white

o t erpen 22 Mai Sechluss Bericht Raffinirtes Type weiss
loco 22 Verkäufer per Mai Br per Juni Juni Br per Sept
Dez Br Fest

Wasserstände bedeutet über unter Null
al WuebsSaale und Vnstrut

Artern Brückenpegel 22 MAlai 1,64 23 Mlai v 1,44 20
Weissenfels Oberpegel 2 2,88 2,80 8do Ünterpegei 210 78 32Trotha 23 Mai 50 24 Mai 40 10Alsleben Oberpegel 22 Alai 2,98 23 Mai 2,90 8

do Unterpegel z 85 3,62 23Bernburg 3,18 J 24 6Kalbe Oberpegel 2,28 J 2,32do Unterpegel T 2,96 73,06 10
Moldaun Tser Eger Elbe

27czc72 Mai Fall Wue be C Mai D Fal i Wue h
Budweis 21 0,381 4 Torgau 22 f 20 14Prag 2,28 33 Wittenberg F 3,90 60Jungbunzlau 0,25 6 Bosslau 13,32 558
Kaun 180 40 r 5,68 42Pardubitz 1,15 Magdeburg 2,90 30Brandeis 1,55 2 Tangermünde 3,34 34Melnick 30 36 Vittenberge 2,81 20Leitmeritz 2,24 6 Dömitz Peg 2,03 3Aussig z 2,866 839 Dauenburg 22 f 2,09
Dresden 1,64 30

Aussig Von den oberen Plätzen werden 105 em Fall gemeldet

Schiffa Verkehr in Aken 23 Mai
mitgeth von der Hafen u Lagerhaus Aktien Gesellse haft

Eilverkehr Hanburg Aken und umgekehrt
Eilkahp Riebard heute früh hier eingetroffennare vom Dominikaner Orden ertranken Die Gravina, liegt in Hamburg in Laduung9 Emma
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Sücke und Ploneg Sqlaf z Pfergedegen e viligſt

ſelbſtgefertigte

Reiſelörbe
Gröſſjte Auswahl Sſſligſt e Preiſe
M Leopold Mauerſtr 13

neben der neuen kath Kirche 6

Cooſſeer ſeſ Schuhnearen

System Handarbeit
Vorzüge dieſer SchuhtwaarenUn übertroffen in leere

Aeußerſt leicht und elaſtiſch beim Gehen
Alleinverkauf für Halle und Umgegend be

Hrn Hömig
Schmeerſtr 27

gegenüberd Rathskeller Neubau
S Direct an Private

Versendet s reell FabrikateS Buekskin Cheviot u Kamm S KAA e z 2garastoſſe Muster franco Z S J e u 7S E Manno Gotthus S 2 SS S S e cwii zügllehste e

m Be dJedes Paar iſt mit obigerm Dauerwanare S Schupmarke verſehen SW F F Se n l daten h in kurzer Zeit ſo guk eingeſüyrt daß 10h dieſelben als J

Herrengarderobe
wird in kürzeſter Zeit chemiſch gereinigt und gefärbt auf Wunſch auch

reparirt in derFärberei und ehemischen Waschanstalt von
H FauersbhergerLäden Obere Leipziger Straſte 33 und Moritzkirchhof 5

Annahmeſtelle bei Herrn Galander neben Walhalla

Stahlbad u Luftcurort Bibrat rn

Jnatineſe See
mittelſt gebohrter Brunnen

Tiefbhohrungen
für geognoſtiſche Unterſuchungen jeder Art

H Thuma

R iin a Große inimſeee r

Cognac deutseher 200 2
S Cosnao franz 400S Deutsehen Seet m 180 a

M
güsso Ungarund olnſer

Weinso

Special
Ungarwein
Handlung

Gutayödonner

Halle a/S
S Schweerstr I

h Telephonruf 225
Ruster süss à Fl 1504
Ruster Medieinai 175
Vollausbruch ſett 200Menescher roth süss 200

Tokayer K fett 250Tokayer sehr alt Medie 300

Moselivein b Fl 78Bordeauxweine v 85 v
Rothe Ungarweilne 100Weiss weine hochfein 5 150
St Georger Dessertw i 200

xratia

Probekiste mit f2 Flaschen 5 diverser
feinstor Marken blos M 16,50 sammt
Kiste und Paokung unter Nachnahmm

Tischweine
in Vässern von 25 Liter auf
wärts UIefert ab alle a
Gustav Sponner Halle a

per LtrKurzeit vom 20 Mai bis 15 September S Noselwelne mllä u bäProſpekte durch die Vade Direction Viefbohr Anternehmung u Jiefbohrgeräthe Fabrik eiten enten

e Halle aS Merſeburgerſtraße 39 ohne ne zIBay G e t en 7uBa d Kissinzen lleilhad I Ranges Nuseat Tanne i20
Ungurweine voll slüss 135Hte Sammeer Meine ſreicſſerſige Fuhbodenfarbe ne

Von allen Seiten frei und ruhig gelegen nächſt dem Curgarten u Bäder mit ſelbſtgekochtem Beruſteinlack iſt der haltbarſte Fuſtbodenanſtrich Portwein oder She 160
See e t Anfang u r e h Sie trocknet über Nacht beſitzt hohen Glanz und koſtet pr Pfd 70 Pfg rer i 29

kräftig 9 9 9C Kaiseor Drogen 1 Farbeuhondling Schmeerſtr 13

Halle Druck und Verlag von Otto HendelZür den Anzeigentheil verantwortlich W König in Halle
Prelslisten franco u gratig

Mit Unterhaltungsblatt
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